
冼校長、各位家長、各位同學、各位老師及嘉賓： 

 

 今天我要恭賀各位同學，六年小學生活快將結束，即將會邁向

人生的另一階段，升上中學。我們在祝賀大家的時候，總會希望

你們成功，前程似錦，學有所成，回饋社會。 

 

 其實什麼是成功呢？我們會不會一生都成功？我們大家都知

道是不會的。常言道： 

 

失敗乃成功之母。即是說：真正的成功，正如第二次世界大戰英

國首相邱吉爾說過，成功是不要被失敗打敗，在一次又一次的失

敗中，透過反思，努力面對，才會有真正成功。 

 

又正如楚漢相爭的三國大英雄項羽，他只是相信自己會成功，認

為自己力拔山河氣蓋世，就算失敗只是時不利兮騅不逝，即是他

相信單靠自己之力便會成功，有點恃才傲物！ 

 

而失敗時，他只會怪天，甚至賴馬，他又不懂得善用人材幕客，

孤軍作戰，所以最後失敗，烏江自刎。 

 

同學，既然很多人說，在人生路上不如意事十常八九，所以只要

你們不害怕失敗，將來才有成功的機會。 



 

這樣便是說，失敗乃成功的窗口，現在有些外國學校是不會用

Failure 來形容失敗，而是用 Deferral，即延遲成功，只要肯努力，

成功是可期。 

 

要繼續成功，要放低成功，要忘記成功。有隻鷹飛得很快、很高，

在一次飛行比賽拿了大獎，是一公斤的金牌，它覺得很威，金牌

愈重就愈威。 

 

自此，它便佩戴著這個金牌比賽，自此，它從未贏過，因為我們

要把背負成功的擔子放低，才可以繼續成功。 

  

今天，你們離別在即，想必非常不捨得，離愁別緒，但窗外有天，

今天的基礎，追求新的理想，新的發展。 

 

今天你可以見到你的未來，只要你擁抱失敗乃成功，有勇氣的嘗

試，踏出成功的第一步，同學，這樣你們距離成功會愈來愈近。 


